



Bienvenido a Banyeres

Ricardo Díaz de Rábago Verdeguer

Cura Párroco



Entrada al Templo Parroquial de la Reliquia del Brazo de San Jorge, 1 de septiembre de 2013.

Hace unos años me propuse ir publicando, realizando reseñas, aportando datos sobre la "universalidad de San Jorge", nuestro Patrón. Y ningún lugar más idóneo que nuestro Programa de Fiestas, testimonio para nuestra historia, de forma especial de San Jorge y sus fiestas.

El año pasado creí conveniente hacer un alto en el camino para dejar constancia de dónde partíamos y qué mejor que ver su presencia emblemática en Valencia, *capi i casal*.

Nada más lejos, en aquellas fechas, de lo que iba a acontecer, solo a unos meses, en Banyeres: La presencia de la "Insigne reliquia de San Jorge" que custodia la catedral de Valencia. Ello me obliga a detenerme de nuevo ante la ruta trazada por la geografía, para centrarme en Banyeres, San Jorge y su reliquia. Y en concreto, en un hecho singular, acontecido el día 1 de septiembre de 2013, fiesta de la Reliquia en Banyeres de Mariola. En solo unos meses todo "se precipitó" y "cristalizó" en una hermosa realidad.

Todo arranca de la constatación de que somos el único lugar que celebra fiesta a San Jorge, cuya causa y motivo es haber recibido, en su día, una reliquia del Santo. De

ahí arrancó la idea de ir "creando lazos", en nuestra fiesta de la Reliquia, con lugares e instituciones cuyo nexo común fuera San Jorge. Comenzamos, como debía ser, con Valencia (año 2010), con la presencia religiosa del Deán de la Catedral y del Primer Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Valencia. El año 2011, con la presencia del Sr. Arzobispo de Zaragoza (San Jorge y Aragón). El 2012, con la presencia del Sr. Obispo de Mallorca (San Jorge y Mallorca).

Y así las cosas nos planteamos, en una reunión de la Junta de la Confraternidad de Sant Jordi, ¿por qué no crear lazos estables, vínculos de unión entre nuestra fiesta de la Reliquia y el Cabildo de la Santa Iglesia Catedral Metropolitana de Valencia, poseedora de la reliquia más insigne y mejor documentada de San Jorge?

Nos pusimos manos a la obra, comunicando al Excmo. Cabildo nuestros propósitos y deseos. Y cuál sería nuestra sorpresa y nuestra alegría cuando recibimos una comunicación oficial de que en la reunión del Cabildo Metropolitano, celebrada el día 3 de agosto, se aceptaba nuestra propuesta. Más aun, que el Cabildo Metropolitano se haría presente, el día 1 de Septiembre, con una representación del mismo, al frente de la cual

iría su Deán Presidente. Y que con tal motivo traerían a Banyeres, ese día, la reliquia de San Jorge.

Todos fuimos testigos de este acontecimiento gozoso e histórico. Y ante ello, qué mejor que aportar datos que completen y den sentido a este acontecimiento.

¿POR QUÉ TRAER A BANYERES UNA RELIQUIA DE SAN JORGE?

Para recordarnos una vez más el sentido religioso que tiene en el cristianismo el culto a las reliquias. Razón que expuso en la homilía de la misa mayor el Sr. Deán, Ilmo. Sr. Doctor D. Emilio Aliaga Girbés.

No es un totémismo. El centro de la vida religiosa es Dios. Jesús es nuestro Salvador. Los mártires son testigos de Cristo, con el derramamiento de su Sangre, por Cristo y como Cristo. Son un ejemplo y estímulo muy preciado. Por eso, en el siglo II encontramos el primer testimonio escrito de la veneración por las reliquias de los mártires. En este caso, de San Polycarpio. Es verdad que hubo una época en la iglesia en la que en el tema de las reliquias se dieron verdaderos abusos, hoy ya corregidos. El sentido auténtico es el que describe este texto:

"Pudimos nosotros recoger los huesos del mártir, más preciosos que la piedra de valor y más estimados que oro puro, los que depositamos en un lugar conveniente. Allí, según nos fuere posible, reunidos en júbilo y alegría, nos concederá el Señor celebrar el natalicio del mártir de Polycarpio, para memoria de los que acabaron ya el combate y ejercicio y preparación de los que tiene aún que combatir".

(Padres Apostólicos y Apologistas griegos. Siglo II. Daniel Bueno Ruiz. BAC. Madrid)

Y en verdad, este es el sentido religioso de nuestra fiesta de la Reliquia.

LA RELIQUIA DE SAN JORGE DE LA CATEDRAL DE VALENCIA

A día de hoy es la mejor documentada históricamente. Existen otros lugares emblemáticos con reliquias de San Jorge: en Roma, basílica de San Giorgio, al Velabro; en Venecia, Isola I basilica de San Giorgio; en Jerusalén...

El primer dato a resaltar es que esta reliquia procede de la Casa Real (con lo que comporta tal afirmación en cuanto a notarios reales, escribanos...).

"El año 1377 Leonor de Aragón (1333-1416), esposa de Pedro I de Chipre (1328-1369) e hija del Infante Pedro de Aragón, obsequió al Rey Pedro III el Ceremonioso (primo hermano suyo) con un brazo de plata con el hueso grande del brazo derecho de San Jorge." Una carta de la Reina de Chipre al rey Pedro, datada el 25 de noviembre de 1377 nombría el mercader Joan des Bosch como encargado de llevarla a Barcelona. La reliquia perteneció a su suegro, el Rey Hugo IV de Chipre."

"La reina, conocedora del aprecio que el Rey Ceremonioso tenía por las reliquias, y especialmente por las de San Jorge, le decía:

"Le amem més senyoro que vós l'ayats que nostre car fill, per tal como som certes que ab major honor e reverència e devoció lo tendrets que nostre fill e havem molt gran plaer e fem gràcies a nostre Senyor com nos podem servir vostra alta majestad en cases que us plauen..."

"Es posible que la mano de plata exterior del relicario sea la que entregó la reina chipriota al rey. Al dorso tiene una puertecita que permite ver la reliquia de los tres dedos. Lo que parece ser una pulsera podría representar la cota de malla del caballero San Jorge. El brazo y la peana de madera plateada (del relicario), son obra moderna. En la base de la peana hay una etiqueta de papel y escrito en tinta se lee "10. La canilla y el brazo de Sr. Jorge" El brazo de madera



Las dos Reliquias de San Jorge en el Altar Mayor.



Tiene una concavidad donde está colocado el hueso grande de San Jorge, antes protegido por un tubo de vidrio, hoy desaparecido.

El hueso grande de San Jorge está protegido por un engaste de plata dorada i esmaltes. Se trata de dos piezas en los extremos enlazadas por tres varitas finas que contienen esta inscripción, en letra gótica:

Aquest es la major del bras de Sant Jordi lo qual trames la reina de Chipre dona Eleonor al senyor Pere tercer rei d'aragó en Barsalona a set de desembre del any de la nativitat del nostre senyor mil trecent cinc setanta set.

La reliquia llegó el 7 de diciembre de 1377 a manos del rey y el día 23 de abril de 1378, dia de San Jorge, fue recibida procesionalmente en Barcelona...

El extremo mayor contiene un esmalte con la figura de San Jorge, con armadura, la lanza, el escudo y la cruz roja. En los laterales, sobre decoración vegetal, se encuentra en una cara el escudo del rey Pedro, y en la otra el de la reina Eleonor. Detrás contiene las armas de los reyes de Chipre y de Jerusalén, porque los monarcas chipriotas eran herederos del desaparecido reino croata de Jerusalén. El extremo menor de la reliquia está decorado con hojarasca y un esmalte con las armas del rey Pedro en baldosa.

El brazo-relicario de San Jorge fue depositado en la capilla de Santa Águeda del palacio real de Barcelona. El año 1432 Alfonso el Magnífico trasladó la reliquia a la capilla de Santa Catalina del palacio real de Valencia. Este monarca es el que la deposita en la catedral de Valencia en 1432* (Sanchis Sivera; Gavara, Martín Lloris, Ferrer i Mallor, Benito Goerlich)

ACUERDO DEL CABILDO METROPOLITANO

Muy Sres. mías:

En atención a su propuesta de estrechar las relaciones entre la Catedral, poseedora de una reliquia de San Jorge, Mártir, y la parroquia de Banyeres, junto la Cofradía de San Jorge, igualmente poseedora de otra reliquia del mismo mártir, y teniendo en cuenta las circunstancias históricoculturales que dan a esa parroquia una especial relevancia en la veneración de San Jorge, el Cabildo Metropolitano, en su sesión ordinaria del día 3 de agosto de 2013, acordó los siguientes puntos:

1. Agradecerles su decisión de iniciar una relación con el Cabildo Metropolitano de Valencia, basada en la veneración al Santo mártir, San Jorge.

2. Ofrecer al Cabildo la posibilidad de que algunos canónigos puedan asistir el próximo día 1 de septiembre a Banyeres para concelebrar en la festividad del Santo, llevando consigo la reliquia de San Jorge, obrante en la Catedral. Oportunamente se les dará a conocer los nombres de estos posibles asistentes. Esta asistencia se propondrá cada año a los Sres. Canónigos.

3. Estudiar la forma de colaboración entre estas dos entidades con respecto a la investigación y promoción de San Jorge.

4. Determinar ad casum la fecha de otro traslado de la reliquia de San Jorge, obrante en la Catedral, a Banyeres.

Lo que le comunico agradeциéndole de nuevo su interés, que ha sido muy bien recibido por el Cabildo.

Rubricado:

Salvador Castellote
Secretario Capitular

Sello:
+VALENTINAE
+SEDIS
+INSIGNE
+DECUS

DOCUMENTO TESTIFICAL DEL TRASLADO DE LA RELIQUIA

EMILIO ALIAGA GIBRÉS
DOCTOR EN TEOLOGÍA Y DÉAN PRESIDENTE DEL
CABILDO DE LA
SANTA IGLESIA CATEDRAL BASÍLICA
METROPOLITANA DE VALENCIA

A todos y cada uno de los que han de ver estas letras, damos fe y testimonio, de que para mayor gloria de Dios Omnipotente y veneración de los Santos, hemos colocado en esta arca de madera, LA RELIQUIA DEL BRAZO DE SAN JORGE, procedente del relicario de la Catedral de Valencia, para que el día 1 de septiembre del año en curso pueda ser venerada en la parroquia de Santa María de Banyeres de Mariola.

El hueso está engarzado en unas láminas de oro, plata sobredorada y en su color, cincelada y calada. Tiene aplicaciones de esmaltes translúcidos con las armas de Aragón y Chipre y la imagen de San Jorge. En las varillas que engarzan la reliquia está grabada la inscripción siguiente: 'Aquest es la major del bras de Sant Jordi lo qual trames la reina de Chipre dona Leonor al senyor rey en Pere tercer d'aragó en barcelona a VII de desembre del any de la nativitat del nostre senyor Deu xpt MCCCLXVII'. El enganche de la reliquia mide 25 x 6,5 x 3,5 cm.

Para fe de lo cual, remitimos estas presentes letras, firmadas por nuestra mano y garantizadas por el sello del Cabildo.

Dado en Valencia, a 31 de agosto de 2013.

Sello:

+VALENTINAE
+SEDIS
+INSIGNE
+DECUS

Rubricado:
Emilio Aliaga

GRATITUD DEL CABILDO METROPOLITANO

Con gratitud y afecto a:

D. Ricardo Díaz de Rábago, Párroco de Banyeres de Mariola y a D. José Vicente Berenguer Valls, Presidente de la Cofradía de San Jorge.

Habiendo dejado reposar unos días la grata experiencia tenida en la Fiesta de la Reliquia de San Jorge, siento como un grato deber manifestarles epistolarmente la amplia complacencia -mía personal y del Cabildo Catedralicio de Valencia en los miembros del mismo que participamos en la Fiesta- cuando éramos portadores de la reliquia de la (mano y brazo) de San Jorge a esa "noble, leal, fiel y real" Villa de Banyeres de Mariola.

Nuestra gratitud se hace manifiesta por la bendición que supuso para nosotros participar en una manifestación de religiosidad y de ciudadanía tan encantadora como fue la ofrecida por los cristianos banyerenses en el primer domingo de septiembre de este año 2013.

Rendidas gracias damos a Dios y al mártir San Jorge -patrón junto a María Santísima-, por las manifiestas muestras de autenticidad popular que pudimos apreciar en distintos momentos de la celebración: tanto en los actos estrictamente religiosos como en los cívicos, sociales y festivos.

Una vez más: Cordial y dichosa enhorabuena estrechando vínculos entre la Catedral y la dimensión "jorgiana" de Banyeres de Mariola.

Recibid un saludo afectuoso y sinceramente cordial extensivo a cuantos participaron en la venturosa fiesta de la Reliquia de San Jorge.

Fdo. EMILIO ALIAGA
Dedán-Presidente del Cabildo
Metropolitano de Valencia
Valencia a 4/09/2013.

ESTANCIA EN BANYERES

La crónica y constancia escrita de este acontecimiento único en Banyeres, hasta el día de hoy, merece una crónica oficial que rebasa los límites de este escrito. Esperamos poder publicarlo cuando sea redactada "la crónica oficial".

Pero era muy importante dejar constancia documental del por qué, para qué, y cómo de este acontecimiento singular. Unido a una fiesta única que se da en Banyeres de Mariola.

Pero si podemos concluir hoy, con toda precisión y exactitud, con unas palabras que encierran todo lo visto:

¡Bienvenido a Banyeres, Señor San Jorge!

A este su pueblo y su casa.

¡Vital al nostre Patró Sant Jordi!



Procesión de las dos Reliquias de San Jorge,
1 de septiembre de 2013.